

# EL IDEAL

Periódico Republicano de Gerona

### Precios de suscripción

En Gerona y provincia.	1.50 Ptas. trimestre
Resto de España.	2.00 id.
Extranjero.	3.00 id.

**PAGO ANTICIPADO**

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Subida de Santo Domingo, núm. 9, 1.ª GIRONA

### Saldrá cada Domingo

SE ADMITEN ANUNCIOS

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

## NUUESTRO PARTIDO EN FIGUERAS INAUGURACIÓN DEL CENTRO DE UNIÓN REPUBLICANA

El sábado de la semana pasada, día 13 del corriente, por la noche, celebróse en Figueras la inauguración oficial del Centro de Unión Republicana, instalado en el espacioso primer piso de la casa número 1 de la calle de la Muralla, propiedad del malogrado figuerense y distinguido poeta Amat y Campmany.

A las siete y media de la noche, llegaron a Figueras, en el tren correo, los señores Jonama, Gultresa y Loperena, quienes eran esperados en la estación y fueron acompañados a la fonda, después de los consiguientes saludos y presentaciones, por una putrida comisión, en la que figuraban el prestigioso y activo Presidente de la Junta del Distrito D. Juan Carreras Barneda y su señor hijo; el presidente del Centro y primer teniente de Alcalde, D. Martín Estartús; el batallador concejal de la Unión Republicana D. Alejandro López, y varios jóvenes correligionarios, iniciadores y fundadores de la Sociedad republicana que se iba a inaugurar.

En la fonda cenaron en compañía de los recién llegados, una treintena de correligionarios figuerenses, delegados por el Centro, jóvenes en su mayoría, que con su cultura y agradable conversación amenizaron el bien servido y espléndido banquete.

A las 9 de la noche, hora señalada para el meeting inaugural, los salones del Centro estaban llenos de correligionarios. Allí se dirigieron, con puntualidad, los señores Jonama, Gultresa y Loperena, con sus acompañantes, cuya presencia en el local social fue saludada con una gran salva de aplausos.

En el salón de actos, lleno de bote en bote, ocuparon el estrado: la presidencia, los oradores, individuos de la Junta del Centro y un Secretario.

D. Martín Estartús Heras, abre el acto, explicando su objeto y presentando a los oradores, que hicieron uso de la palabra por el orden siguiente:

D. Esteban Carreras Pons, de la «Juventud Republicana Figuerense» fundadora del Centro cuya apertura se celebraba. Habló en nombre de sus compañeros, con palabra vehemente pero con sencilla y simpática modestia, recomendando a los jóvenes y a los obreros el estudio de nuestros ideales.

D. Juan Carreras Barneda, leyó un bien escrito y razonado trabajo en defensa de la Unión Republicana; analizando sus ventajas y poniendo de manifiesto la grave responsabilidad en que incurren los que, llamándose republicanos, no ingresan en la Unión.

D. Pedro Cabra Clapés, desarrolló admirablemente el tema de su discurso, que versó sobre dos puntos importantes de actualidad: la demostración de que los republicanos de la Unión tenemos programa, y la refutación del malicioso concepto de unitarios, que nos aplican algunos adversarios.

D. Alejandro López, con elocuencia y energía se ocupó de la cuestión clerical y del creciente dominio de la fraileocracia, amenizando su discurso con oportunas citas históricas que demuestran la influencia nefasta del poder teocrático en el gobierno y dirección de los pueblos y naciones.

D. José Monegal, recordó los grandes desastres de las monarquías, su labor corruptora, y dedujo que en España no debiera existir frente al poder más que un partido: el de los verdaderos patriotas, para instaurar la República Democrática Española. Terminó poniendo el ejemplo de la vecina República francesa, con sus grandes estadistas a la cabeza, el valiente Combes y el malogrado Waldeck Rousseau.

D. Julio Gultresa, joven concejal republicano y primer teniente de alcalde del Ayuntamiento de Amer; se declara revolucionario porque, dice, este es el único procedimiento para vengar a las víctimas de Montjuich, Alcalá del Valle, Infesto, Jumilla, Madrid y Salamanca, y a los que murieron engañados en el fondo de la manigua, en los mares de las Antillas y de Oceanía, en los hospitales y en sus tristes hogares, durante y después de los traidores desastres de Cuba y Filipinas. Terminó haciendo un llamamiento a todos los hombres de buena voluntad, para que se dispongan a secundar los planes del gran partido de Unión Republicana.

D. Pedro Estartús, recién llegado de Barcelona, saluda a sus paisanos los figuerenses y recuerda que la última vez que visitó esta ciudad aún vivía y ocupaba esta casa de su propiedad, el ilustre patriótico e inspirado vate Amat y Campmany. Dice que para entrar en la Unión, nadie ha de plegar sus banderas y recuerda la repetida comparación de Bofill cuando dijo que en el ejército republicano los que seguían a Castelar eran el Estado Mayor; los de Ruiz Zorrilla, la artillería, y los federales la infantería. «Ahora, añade, debemos todos transigir para armonizar.» Afirma que España está a los pies de cualquier nación y lo demuestra con varios ejemplos, citando entre otros, las cuestiones suscitadas con motivo del proyecto de construcción de un ferrocarril transpirenaico.

D. Pedro Loperena, saluda a la ciudad de Figueras, batiarte firmísimo de la libertad y de la República y dirige un recuerdo a Narciso Muntoriol, Abdón Tarradas, Tutau, Matas, Amat y Campmany y demás ilustres figuerenses que con sus predicaciones y ejemplar conducta sembraron en el Alto Ampurdán los gérmenes de la Verdad y la semilla del Bien. «De aquella simiente, añade, vosotros ahora recogéis los frutos; seguid sembrándola para que se multiplique y se reproduzca.»

Felicita a la Juventud Republicana Figuerense y al distinguido presidente de la Junta Municipal D. Juan Carreras Barneda, porque con la iniciativa de aquella y el concurso y apoyo de éste ha podido inaugurarse un Centro de Unión Republicana, que ya cuenta con más de 200 sócios en la capital del Alto Ampurdán.

«Grande y fecunda ha sido, exclama, la labor realizada en poco tiempo por el partido de Unión Republicana.» Reseña, en líneas generales, como han ido surgiendo nuevos centros y comités y extendiéndose la organización, desde la memorable Asamblea del 25 de Marzo de 1903. Recuerda los triunfos alcanzados por nuestro partido en 15 meses: elecciones ganadas, ministerios derribados, meetings, manifestaciones, campañas parlamentarias, etc. Ningún partido, añade, cuenta con tantos órganos en la prensa y con un Tesoro propio considerable como el partido republicano.

Si a todo eso hemos llegado, en poco tiempo, es por las ansias de redención y de justicia, de libertad y de progreso que siente el pueblo español. Pero si el partido republicano se desvía o se detiene, decaerán otra vez los entusiasmos, disolviéndose y disgregándose sus elementos, con la misma facilidad y rapidez con que se habían agrupado.

Así como el pueblo impuso a sus directores la unión republicana, debe imponer ahora el único procedimiento que ha de llevarnos al triunfo de nuestros ideales. Pero es necesario además que cada uno se

prepare y ponga de su parte lo que pueda, no esperándolo todo de los de arriba. Disciplinados, sí; pero siervos, no.

Describe luego las arrogancias de Maura; la seguridad que tiene de la falta de energía del pueblo español, gracias a lo cual se atreve a las mayores osadías, como los últimos viajes realizados, la consagración del yanqui Nozalada para el arzobispado de Valencia y el convenio con el Vaticano. «Dejadle hacer, exclama, Maura desde el poder es el gran colaborador de la acción revolucionaria.»

«Si la Monarquía, como dijo Salmerón, es incompatible con la dignidad nacional, debemos huir de toda alianza con los partidos monárquicos, pues tan funestos han sido para la patria el liberal como el conservador.» Si ciertos gobernantes tuvieran vergüenza, harían como el capitán de un buque que zozobra por culpa suya; si tiene dignidad, se pega un tiro. Pero los hay que dicen: sálvese la Monarquía y húndese la Nación y a éstos, si no quieren perecer los tripulantes de la nave que ellos dirigen, hay que matarlos a tiros.

Debemos tomar las cosas tales como son y no como quisiéramos nosotros que fuesen. Y con los factores y aun con las impurezas de la realidad hacer un supremo esfuerzo; imponiéndose cada uno, para lograr el triunfo de su idea, los mayores sacrificios, incluso el de la vida, si es necesario.

Cuando llegue el instante de la gran protesta nacional, próxima a estallar, se unirán a nosotros no sólo los pocos federales que no están en la Unión, sino muchísimos que ni siquiera son conocidos como republicanos. Es verdad que sufriremos muchas decepciones, pero a los traidores se les fusila por la espalda.

Termina el señor Loperena reforzando sus anteriores afirmaciones con citas históricas y con frases y pensamientos de algunos hombres célebres, y ofreciéndose, para todo lo expuesto, a los republicanos figuerenses.

D. Antonio Jonama, Diputado provincial republicano por el Distrito de La Bisbal, saluda a los figuerenses en nombre de los republicanos de la provincia de Gerona. Agradece los aplausos que le dirigen al levantarse y los ofrece a las ideas que sustenta.

«Protesta, dice, contra la afirmación de que debemos esperar a que el pueblo se halle lo suficiente instruido para hacer la revolución.» Con estos Gobiernos enemigos de la cultura, el pueblo no saldrá jamás de su ignorancia y de su postración.

El jefe ilustre del partido republicano, tiene en sus manos los hilos de esa inmensa red política que se extiende por toda España y cuando conozca que ha llegado el momento de dar el golpe, tocará el clarín que ha de levantarnos a todos como un sólo hombre. Entonces, el huracán revolucionario, como esa tramontana que desciende furiosa de los montes Pirineos, barrerá todo lo viejo, todo lo podrido, todo lo que nos estorba, y como esa tramontana, añade, la revolución os llevará la salud, limpiando la atmósfera de miasmas insanos.

Se declara enemigo de que la Unión Republicana haya de servir como una máquina de hacer diputados, senadores y concejales, pero dice que las elecciones deben aprovecharse como un medio, nunca como un fin.

Entrando en el fondo doctrinal de nuestros principios, define los conceptos de Igualdad, Libertad y Fra-



ternidad, preconizados por el Cristianismo y desvirtuados por los representantes de la religión católico-romana.

Describe con gran viveza de colorido, una noche ideal, que puede ser realidad, en que los pueblos aparezcan iluminados por grandes fogatas que formarán los conventos incendiados.]

Termina diciendo: «ya que no podemos dar el grito que todos deseamos, pensad por un momento en las innumerables víctimas causadas por la Monarquía, el clericalismo y la explotación, recordad á los que sucumbieron en Montjuich, en Cuba y Filipinas, representaos los hogares sin pan, las madres que lloran á sus hijos, las viudas á sus esposos, las doncellas á sus novios; recoged sus lágrimas, poned en vuestro corazón sus sentimientos, en vuestra mente sus recuerdos y todo el odio en vuestros labios y responded al grito de ¡¡muera los asesinos del pueblo!!»

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, especialmente en los párrafos más radicales.

Al finalizar el señor Jonama su discurso, el Secretario dió lectura de las siguientes adhesiones: carta del señor D. Juan M. Bofill, Diputado á Cortes por Figueras, diciendo que su obligada permanencia en Rosas le impide asistir al acto y prometiendo que visitará el nuevo Centro de Unión Republicana en cuanto regrese á dicha ciudad; telegrama de D. Luis Ameller, de Bañolas, Diputado provincial republicano por Gerona, excusando su ausencia por el estado delicado de su salud; carta de D. Ramón Corredó, residente en Cete, y comunicaciones de las Juntas Municipales de Unión Republicana de Rosas y La Junquera.

En el acto estaban presentes algunos correligionarios de varios pueblos del distrito.

El Presidente, señor Estartús Heras, declaró inaugurado el nuevo Centro, «casa solariega, dijo, de todos los republicanos de los pueblos que componen los distritos de Figueras y Vilademuls».

Dió la rara casualidad de que cada uno de los oradores tocó un tema diferente, estando todos inspiradísimos. Esto hizo que á pesar de la larga duración de esta velada, pues terminó á primeras horas de la madrugada, nadie daba señales de fatiga ni de impaciencia, resultando el acto muy agradable.

Los señores Jonama, Gultresa y Loperena, antes de retirarse á descansar, recorrieron la hermosa ciudad de Figueras, acompañados por numeroso grupo de correligionarios y visitaron algunos edificios públicos y sociedades particulares. Al despedirse recibieron nuevos saludos, ofrecimientos y afectuosos recuerdos para los republicanos de La Bisbal, Amer y Gerona.

Nunca hubiéramos creído, antes de verlo, que en Figueras, que algunos consideran como la Meca del federalismo, tuviera tantos adeptos el partido de la Unión Republicana. Y más que el número de partidarios nos enorgulleció la calidad de los mismos, pues podemos decir, sin ánimo de ofender á nadie, que en la Unión Republicana están lo más distinguido del republicanismo figuerense.

Nada les falta, de cuanto puede apetecer el partido político de una localidad, á nuestros correligionarios de Figueras. Tienen su Junta Municipal, con un presidente activo é inteligente á la cabeza; tienen un censo numeroso y distinguido; tienen una Juventud entusiasta y estudiosa; tienen un periódico, *Verdad*, cuyo primer número salió hace pocos días. ¿Qué más necesitan? Les faltaba un local donde reunirse, en casa propia: ahí lo tienen, en sitio céntrico, espacioso, aireado, con grandes balcones y ventanales que dan paso á la claridad del día, y alumbrado durante la noche con radiantes lámparas incandescentes de luz eléctrica.

Correligionarios figuerenses: salud y ¡adelante!

## SECCIÓN LOCAL

Ante un público que no bajaría de tres mil personas y á presencia de las autoridades locales y Jefes de la Compañía municipal de Bomberos, se verificaron en el Arény, el martes por la noche, las pruebas del «Missimax», aparato extintor de incendios.

Una casita de madera y gran cantidad de brea esparcida por el suelo fueron incendiados, y puesto en función el aparato, quedó sofocado el fuego con suma facilidad.

El representante en España de ese ingenioso y útil invento, D. Eugenio Martinengo, fué aplaudidísimo y felicitado por el éxito alcanzado de las pruebas efectuadas.

El domingo por la mañana llegó á esta ciudad, procedente de San Feliu de Guixols, el coro de Tarrasa. «Los Amigos.»

Acompañados por las sociedades corales «Centro Republicano», «La Regional», «Unión y Concordia» y «Unión Saltense» fueron á depositar sus estandartes en

la Casa Consistorial, siendo recibidos por una nutrida representación del Ayuntamiento. Cambiados los saludos de rúbrica, el coro de Tarrasa cantó admirablemente «La Primavera», mereciendo por ello justos aplausos de la concurrencia.

En la Dehesa dieron por la tarde un concierto las referidas sociedades corales, siendo muy bien interpretadas las distintas composiciones de su repertorio.

Ha llamado la atención que todos los días, desde las siete de la mañana hasta la una de la tarde, permanezca estacionado en sitio tan céntrico como la plaza de la Constitución, el carro de la basura, señalado con el número 223. Este carro no va cubierto ni es de reglamento, produciendo muy mal efecto á cuantas personas pasan por dicha plaza y especialmente á los vecinos y dueños de establecimientos de la misma. Lo que pasa con aquel carro, que según nuestros informes paga una contribución muy crecida, no se permite ni á los carruajes de lujo, pues está prohibido permanecer tantas horas en un sitio público.

Hemos recibido una circular firmada por Odón de Buen en nombre de la Comisión organizadora barcelonesa, dando instrucciones para el viaje á Roma, con motivo del Congreso internacional de libre pensadores que ha de celebrarse en dicha capital el día 20 del próximo Septiembre. Daremos cuenta en el número venidero de este periódico.

El martes pasado falleció en Valencia, el oficial 1.º de este Gobierno civil de Gerona D. José Miquel Lasala, que fué secretario particular del famoso ex gobernador Tejón y Marín. Era de carácter tranquilo y apacible. Se dice que sufrió mucho bajo la férula del Gobernador de marras y que á su lado contrajo, por el excesivo trabajo, la enfermedad que le ha llevado al sepulcro. Al saberse en Gerona la noticia de su muerte, á muchos hemos oído exclamar: «¡Otra víctima de Tejón!» (E. P. D.)

Señor Gobernador: A pesar de haber puesto V. un polizone en la calle de Talarn, no se ha remediado en nada la situación de aquellos vecinos. Uno de estos días, en la calle de San José (contigua á la de Talarn) hubo un escándalo fenomenal, concluyendo con riñas, y... efectivamente, el polizone no compareció hasta que fueron á avisarle.

¡Cómo quiere que se cumplan sus órdenes, si los mismos vigilantes hacen causa común con ellas! Uno de esos vigilantes, que por fortuna ha sido trasladado, acompañaba á los visitantes que iban por las señoras. Con polizontes así, señor Gobernador, se puede tener la seguridad absoluta, de que todos quedamos bien servidos hasta los escándalos!...

Para dar cabida á la extensa reseña del meeting de Figueras, nos vemos obligados á guardar para el número próximo la *Carta á un republicano*, núm. VI, y otros trabajos de colaboración.

El cónsul de España en Perpignan, nos suplica, hagamos público que la vendimia en Francia no comienza hasta el mes de Septiembre y que se verá obligado á repatriar á los que se trasladan, con dicho objeto, á la nación vecina, antes de la época señalada.

El activo é ilustrado Secretario de este Gobierno civil, D. Pedro Hernández, nos ha enviado, con un atento B. L. M., un ejemplar de las «Instrucciones para la formación de la Estadística de las huelgas» ó sea un pliego de dos hojas, en cuyas cuatro caras están impresas varias preguntas, con las respuestas en blanco, que deberán contestar los patronos y los obreros después de una huelga. Estas hojas luego se envían al Instituto de Reformas sociales.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de Julio, fué el siguiente:

Nacimientos 37, de ellos 8 ilegítimos. Defunciones 54, clasificadas del modo siguiente: fiebre tifoidea, 1; tuberculosis 9; ídem del aparato circulatorio y respiratorio, 11; ídem digestivo, 16; ídem genito-urinario, 1; septicemia puerperal y otros accidentes puerperales, 1; vicios de conformación, 1; senectud, 1; suicidios, 1; muertes violentas, 2; otras enfermedades, 1; resultando una mortalidad de 3'42 por 1 000 habitantes y una natalidad de 2'31 por 1.000.

## COSAS DEL MUNICIPIO

Las sesiones del Ayuntamiento discurrirán tranquilas, sosegadas, y por el solo compromiso de celebrarias, si no fuera la sistemática, aunque en ocasiones justa, oposición de los Concejales catalanistas que por uno de esos divertidos quiebros de la política local, se hallan frente á frente del Alcalde, con quien hasta hace poco, compartían las delicias del comederio municipal.

La última, la del miércoles, hubiera resultado sosa en extremo, sin que en ella se tratara de ninguno de los múltiples asuntos que afectan á la salud, higiene y decoro de la ciudad; pero los señores del bando catalanista amenizaron el acto pretendiendo que el señor Ciurana circuns-

criba sus funciones de Alcalde á los mandatos de la ley y á las necesidades del vecindario.

No creemos, no podemos creer, en la buena fé de los Concejales catalanistas: ellos han sido, precisamente, los que sacaron al señor Ciurana del ostracismo á que le arrojaron evidentes [pruebas] de las simpatías del pueblo gerundense y con él constituyeron el actual Ayuntamiento, distribuyendo cargos, comprando traiciones y acomodándose en los puestos desde donde mejor pudieran saciar ambiciones ó satisfacer vanidades.

La visita del Rey á esta ciudad, llevó el descaje á la hacienda municipal y los votos catalanistas dieron forma legal á lo que constituía la ruina y descrédito del Municipio y de aquella senda que llenaron de polvo nació el lodo que ahora se arrojan unos á otros.

En este sentir, pues, encontramos hasta cierto punto merecidos los escobazos que á la grey catalanista propina el condecorado Alcalde, cuyas faroladas habíamos previsto y censurado.

Lo que á «las ranas pidiendo Rey», les ha sucedido á los catalanistas y ahora disimulan el triste papel de Magdalenas arrepentidas.

No es de extrañar, no extrañará á nadie, que nuestros concejales, los de la minoría republicana, los Sres. Piferer, Leal, Planas y Huix, ejerzan de espectadores en ese refidero, donde las pasiones de bajo vuelo excitan los ánimos y ofuscan entendimientos.

No están, ni pueden estar, del lado del Alcalde de real orden, ni menos todavía hacer causa común con gentes de condición menguada que forma en las columnas de un partido que recoge los detritus de la reacción y del clericalismo.

Los concejales republicanos permanecen en sus puestos cumpliendo con los deberes de la representación que ostentan; y cuando la fuerza de una estúpida y automática mayoría impide tomar acuerdos compatibles con la dignidad de un pueblo culto, protestan cual es debido, demostrando así lo que sería un Ayuntamiento compuesto de ilustrados, dignos y honrados ciudadanos.

No pretenden nuestros correligionarios, usufructuar, ni tan siquiera participar, de goce alguno que derive del mangoneo sucio de la administración municipal y su objetivo único, exclusivo, es el bien común; y, de aquí, su independencia en todas las cuestiones.

Y ahora venimos á parar, como llevados de la mano, al deber de contestar á ciertos periodicuchos, dispuestos al mejor postor, que inventan especies depresivas para los Concejales republicanos á quienes suponen en contubernio ó inteligencia con determinados bandos del Ayuntamiento.

Conste que dichos Concejales van solos y... á todas partes; sin catalanistas, ni monárquicos de ninguna especie.

## ECOS DE LA PROVINCIA

### Bañolas

En esta hermosa población, donde se respira un ambiente liberal y democrático, donde la mayoría profesamos la idea republicana, y cuya unión y núcleo de este partido no han podido destruir las tempestades clericales y reaccionarias, antes al contrario, haciéndonos fuertes, nos han acostumbrado á estar dispuestos siempre para la lucha, parece han principiado á desarrollarse los nuevos planes de ese elemento reaccionario para, ya que no pueden derrotarnos, fortalecer su desquiciado partido, basados en la propaganda y amparados en la religión, y por lo mismo, se comprende la celebración de la Romería que tuvo lugar el día 16 del presente, la que fué una verdadera provocación para todos los que se precien en algo de liberales, y á mi entender una manifestación carlista. Al pasar dicha romería, compuesta de curas, mujeres, y los más acérrimos del carlismo de esta villa, por nuestras calles más céntricas, prorrumpían, sus concurrentes, en gritos desaforados de ¡Viva el Papa Rey! y ¡Viva Carlos VII! escitando y provocando, así, á los que les contemplaban, hasta que sus vivas fueron contestados con algunos silbidos y otros vivas, resultando, de esta manera, un altercado que se sofocó debido á las disposiciones preventivas de nuestro alcalde y á la prudencia y sensatez de los republicanos. Pues bien, comprendo yo que todo eso debería llamar la atención del Sr. Gobernador civil de la provincia, é igualmente del Sr. Fiscal de la Audiencia provincial de Gerona para que, obrando en consecuencia, á esos provocadores, que llamándose gente de orden demostraron todo lo contrario, se les pasara á los tribunales para que fueran castigados por esos gritos subversivos, y no turbaron la paz y tranquilidad de una población que, á no ser por unos cuantos reaccionarios, viviría en la mayor armonía.

Todos los amantes de la libertad y del progreso, convencidos republicanos de esta, debemos protestar, con toda la energía de nuestras fuerzas del acto que he mencionado, realizado por los elementos absolutistas y clericales, y es de desear se depuren los hechos y que se entregue á los tribunales á esos señores, tal como procede, ya que de lo contrario resultaría que podrían repetirse escenas por el estilo y nosotros no estamos dispuestos, que directa, ni indirectamen-



le, se nos insulte, pues como tolerantes y amigos de respetar todas las ideas y todos los modos de pensar, somos enemigos de provocar a nadie y, por lo mismo, no queremos que nos provoque, ni estamos dispuestos a permitirlo.

Lo que ha sucedido en esta villa, dudo tenga eco en donde debiera tenerlo, porque viene muy bien en el presente la celebración de romerías para contrarrestar la propaganda de los republicanos y liberales en contra el proyecto de reforma del Concordato. Si en lugar de la celebración de una romería hubiésemos intentado, los republicanos, celebrar una manifestación, seguramente al haber dado algunos vivas ya nos hallaríamos a estas horas denunciados, ó bien, ya no se nos hubiera permitido la manifestación.

Así andan las cosas en esta pobre España y esto unido a que hay que tener en cuenta que estamos amenazados por el clericalismo absorbente, se hace preciso, hoy más que nunca, la unión de todos los verdaderos republicanos, pero no solamente en las altas esferas de nuestro partido, sino todos completamente, para que nuestros esfuerzos puedan contrarrestar esa avalancha reaccionaria que se nos viene encima.

13 Agosto 1904.

El Corresponsal.

### Cassá de la Selva

Conforme adelanté en mi última correspondencia, celebróse la anunciada velada á beneficio de «La Benéfica».

Se presumía y se adivinó, que tratándose de una obra humanitaria, el pueblo cassanense cumpliría con su deber, asistiendo á tan simpática fiesta.

Merece un sincero aplauso la dignísima Junta de la Sociedad coral «La Tenora», cuyos fines altruistas y humanitarios, debemos secundar todos los cassanenses de corazón. Por esto, el numeroso público aplaudió frenéticamente al señor Margenats, presidente de la misma, al dar aquel cuenta del objeto de la velada. También fué muy aplaudido el Sr. Ribas, que habló en nombre de «La Benéfica».

Se cantaron las piezas «La Senyera», «Salut als cantors» y «Lo somni de una verge», por las secciones de hombres y señoritas y «El amanecer», por la sección de hombres.

Se representaron los monólogos «Lo Mestre Olaguer», «Lo Embaixador del Hivern» y la comedia «Sebas al cap». Ambos números fueron ovacionados.

La numerosa concurrencia salió agradablemente impresionada y haciendo votos para el progreso de la joven «Tenora», la cual al propio tiempo que divierte á sus socios y familias, instruye al obrero, apartándole del vicio que desgraciadamente tantos crímenes causa en la sociedad española.—C.

### Llagostera

El día 10 del corriente tuvimos los republicanos llagostenses el orgullo de poder tener, aunque por pocas horas, entre nosotros, á nuestro activo diputado á Cortes por el distrito de La Bisbal, el defensor de la industria corcho-taponesa D. José M.<sup>a</sup> Vallés y Ribot, acompañado de los señores Durán é Irla de San Feliu de Guixols. Pasémos á hablar de su llegada, y de su corta estancia en esta.

¿La llegada...? Vergüenza tendrían que darse cierta clase de hombres que se llaman republicanos. En la estación, le aguardábamos unos 100 correligionarios, que no le abandonamos más, y le mostramos efectiva satisfacción de poderle tener entre nosotros. Seguro estoy de que el señor Vallés y Ribot dispensará á muchos obreros republicanos que por no perder su jornal, por la pura obligación que tienen en ello, no fuesen á demostrarle las grandes simpatías que por él sienten.

Pero ¿y de aquellos republicanos disfrazados con piel de cordero, que fueron á esperarle, y lo llevaron á sus casas el día que vino á ésta, para la última propaganda electoral?

¿No le decían que ellos eran republicanos de convicción y que estaban dispuestos siempre á su lado?

Pues ahora lo han demostrado, y nos han enseñado también donde llega su conducta como republicanos. No acudió ninguno de ellos, ni á saludarle.

¿Será tal vez que aquellos burgueses ya no se acuerdan de lo que dijeron la última vez que vino? ¿Será que ya no se acuerdan ó no han leído el discurso que pronunció nuestro diputado en el Parlamento?

Nuestro diputado al llegar se dirigió á las Casas Consistoriales, donde le esperaban el señor Alcalde, el primer Teniente, el Secretario y un Alguacil. Al presentarse el señor Vallés y Ribot, le saludaron los cuatro miembros del Municipio y se le ofrecieron el 1.<sup>o</sup> teniente Alcalde y el Secretario y después de un rato de estar allí examinando los aposentos de las Casas Consistoriales, se despidió el señor Vallés y Ribot recomendándoles saludasen de su parte al señor Alcalde, á lo que el Secretario no tuvo más que decir que el señor Alcalde estaba allí presente. Pero, señor Gandol ¿no sabe V. presentarse y ofrecerse como es del caso? Vamos, que nos hizo usted otra de gorda, como las demás.

Luego visitó el «Centro Obrero» y después las escuelas de ambos sexos de la Sociedad cooperativa «La Regeneradora» en donde los alumnos fueron examinados en presen-

cia del señor Vallés y Ribot, quien no pudo menos que tributar un cordial aplauso al maestro D. Antonio Paltré, lo mismo que á los alumnos, aconsejándoles que trabajen por el progreso de la instrucción. Acto seguido visitó la escuela de niñas, donde no pudo estar largo rato, por ser ya algo tarde.

Enseguida visitó el Centro Juventud Republicana, y el salón-teatro y biblioteca del Casino Llagostense, y nos dirigimos á la estación, donde al poco rato llegó la ligera locomotora que separó de nuestro lado á nuestro estimado diputado. No debo decir más, solo que deseamos que vuelva pronto á visitarnos, pues se lo agradeceremos mucho los verdaderos republicanos.

M. Miquel.

### San Feliu de Guixols

Sigue suspenso nuestro buen amigo señor Vilas en el cargo de Alcalde que con tanto acierto venía desempeñando y, como es natural, la opinión pública, unánime en esta ocasión, aunque sin tener confianza absoluta en los procedimientos gubernamentales de estos tiempos, espera una resolución del Ministerio que por la justa y legal venga á reparar la ofensa inferida á esta ciudad el día de su fiesta mayor en la persona de la Autoridad local, que voluntariamente se eligió.

Es seguro, segurísimo, que el señor Ministro de la Gobernación, por grande que sea su interés en mantener el prestigio de sus subordinados, no hallará, en el caso de la suspensión del señor Vilas y menos tratándose de este Alcalde, medio hábil de confirmar tan desacertada como injusta resolución. Dicese que el mismo señor García Alix, no obstante sus hamos autoritarios, ha reconocido que estuvo desconcertado y que obró con precipitación, impropia de su elevado cargo, al dictar aquella medida, sin precedentes en esta ni en ninguna otra provincia.

Claro que el Gobernador puede suspender á los Alcaldes y Tenientes y hasta á todos los Ayuntamientos de la provincia de su mando si se le antoja; ahí está la ley municipal, obra del señor Romero Robledo, que le dá facultades para ello, pero esa facultad se limita á los casos y por las causas que la misma ley consigna y ni entre aquellos ni en estas aparece el que determinó la suspensión de Vilas.

Por causa grave podrá el Gobernador suspender á los Alcaldes y Tenientes, más como que en nuestro caso falta la causa, no cabe calificación de lo que no existe, y es de notar además que la ley no señala taxativamente las causas en que la separación de Alcaldes es procedente y por tanto su apreciación cae bajo las facultades discrecionales del Gobierno, por lo que entendemos que el señor Ministro de la Gobernación, á la vista del expediente, alzará desde luego la suspensión de nuestro popular Alcalde, en mal hora decretada por el Gobernador. Es un deseo de justicia que anima á la inmensa mayoría de estos vecinos, que no dudamos atenderá el Ministro y en particular el señor Maura, si no es olvidadizo.

Eh la mañana del jueves los dueños y representantes de las casas que se dedican al comercio de desperdicios de corcho, acordaron la formación de un trust, en virtud del cual, desde la próxima semana abonarán cinco pesetas menos por cada cien kilos de ruscalls; y como es de preveer, sucesivamente irán haciendo lo mismo, hasta lograr, como ya pretendía uno en la reunión, que rijan los precios de antes, ó sea de 17 pesetas que se pagan hoy los cien kilos á una cantidad que no excediera de 5 pesetas. Este acuerdo solo es para las poblaciones de S. Feliu, Llagostera y Cassá de la Selva. Como es natural, entre los fabricantes de San Feliu (y lo propio creemos les sucederá á los de las demás poblaciones, á tener noticia de semejante imposición), tamaño proceder ha producido general indignación. No sería extraño que entre los fabricantes se originara una reunión, para dictar medidas, ante el incalificable proceder de los señores del trust.

—Como todos los años, nuestro querido amigo y correligionario el ex-alcalde de esta ciudad, D. Salvador Fabregas á ido á pasar una temporada en Pineda con su distinguida familia.

—La señora esposa de nuestro particular amigo Don José Puchet, el martes de esta semana dió á luz con toda felicidad un robusto niño. Nuestra enhorabuena, haciéndola extensiva al abuelo del chiquitín, el oficial de la secretaría de este Ayuntamiento, D. Jaime Xuclá, querido amigo nuestro.

—El Bibliotecario provincial de Tarragona, señor González Huestebise, que está terminando el arreglo de nuestro archivo municipal y dirigiendo á la vez los trabajos de escavación en el Fortín, nos dió á conocer, el jueves por la noche, en el local de la escuela de niñas, y ante numerosa y selecta concurrencia, su Memoria sobre «S. Feliu de Guixols durante la edad antigua.»

Nos falta tiempo y espacio para ocuparnos, como se merece, del concienzudo y notabilísimo trabajo del señor Huestebise, pero ofrecemos dar cuenta detallada de aquel en la próxima edición.

La Redacción Local.

### Salt

Sr. Director de EL IDEAL

Muy Sr. mio: En el periódico *El Autonomista* correspondiente al 11 de los corrientes, he visto un escrito fechado en este pueblo y firmado por los Sres. Lorenzo Nonó y José Bohigas que, á la verdad, me ha afectado bastante, aunque no tanto, atendido á la clase de personas que lo firman.

No soy, señor Director, polemista ni me gustan discusiones de cierto género; pero se me alude tan directamente (sin duda con la intención de molestar) que mi silencio podría ser mal interpretado por ciertos intrusos y esto es lo que me ha movido, aunque con pena, á tomar la pluma, para contestar al referido escrito, siquiera sea por una sola y última vez, relatando de paso ciertos hechos, con el fin de demostrar á los señores Nonó y Bohigas las inexactitudes en que hao incurrido.

Vamos á los hechos. Hablando de los dos entoldados levantados en este Barrio con motivo de las fiestas de San Jaime, dicen que las mismas diversiones en obsequio á los forasteros se dieron en uno que en otro entoldado. Falso de toda falsedad. Tenemos á la vista un programa de fiestas del café Bohigas (a) Gil y entoldado de la plaza de San Pedro, y sin necesidad de *aleluyas*, vemos que entre otros festejos, se anuncian seis bailes en el entoldado; y termina el programa con la siguiente nota: *Para estos festejos quedan invitados todos nuestros circunvecinos, especialmente los de Santa Eugenia, Gerona, Sarriá, Bescanó, etc. No se permitirá la entrada en el entoldado á los que lleven alpargatas ó vayan en mangas de camisa, no permitiéndose bailar con la cabeza cubierta etc.*, es decir, todas las reglas de bailes de sociedad. ¿Se cumplió dicho programa? No, puesto que sólo se dieron cinco bailes y de éstos, dos de sociedad; en los restantes se pagaba entrada y como tales se bailaba con la cabeza cubierta etc. ¿Pueden ustedes negarlo señores Nonó y Bohigas?

En cuanto al otro entoldado, iniciado por algunos socios del Casino y otros, ya saben Vdes. aunque afirmen lo contrario, que se dieron 3 bailes de sociedad; no permitiéndose bailar con alpargatas, blusa, etc., y sin que en ellos se exigiese un sólo céntimo de entrada á nadie. —Queda, pues, demostrado que se tuvo más deferencia y se obsequió mejor á los forasteros y lo que Vdes. afirman en su escrito referente á los dos entoldados es completamente falso. — Buena nota de ello tomaron los forasteros, señor Nonó! — Continuemos. Al hablar del casino el «El Invencible», lo califican de vencido. ¿Vencido! ¿por quien? ¿Será tal vez el vencedor aquél que no ha mucho tiempo solicitó y pretendía con mucho empeño el cargo de Conserje ó arrendatario de las consumaciones y que no pudo lograr su deseo atendidos sus hechos pasados? ¡Adios Casino! Si bien podemos por dios aquello de, *los muertos que vos matáis gozan de buena salud.*

También aluden á la Comisión de vecinos que protestó, ante los señores Alcalde y Gobernador, de la instalación del entoldado en la Plaza de S. Pedro, única en este barrio y en la cual se bailan las sardanas. —Si, señores, si; el que suscribe estas líneas, formaba parte de dicha Comisión, no por odio, ni pasión alguna, sino por ser una cosa censurable, como censurada fué por cuantos concurrieron á las fiestas. — En cuanto al vecino ó vecinito de marras, como le llaman con palabras guasonas y soeces, no tiene pretensiones de exhibirse ni darse lustre; tampoco necesita tomar *fi-la*; esta infusión ó bebida quiénes la necesitan son aquellos que el odio ó pasión les ciega hasta el punto de difamar la dignidad de otro individuo, y que luego en pública reunión y en presencia del que suscribe estas líneas han de desdecirse de cuanto han dicho y escrito. ¿Conocen los señores Nonó y Bohigas alguno que se haya encontrado en este caso?

Afortunadamente todos nos conocemos y nos conocen, y las personas imparciales y sensatas juzgarán del proceder de unos y de otros.

En cuanto á otras afirmaciones que hacen en su escrito, ya creo les demostrarán, los aludidos y ofendidos, que no en balde se juega con la dignidad de las personas. Ya ven, pues, que al tratar de refutar el escrito de EL IDEAL por medio de razones burdas y palabras ofensivas, no han hecho otra cosa que caer en el ridículo.

Aprended para otra vez.

En espera, señor Director, de que dará cabida á las precedentes líneas en el periódico de su dirección, le dá gracias anticipadas y se ofrece de V. at.º S. S. Q. B. S. M., Pedro Gallostra.

Agosto de 1904

### La Sellera

Las fiesta mayor que celebró esta villa en los días 15 y 16 del corriente, se vió muy concurrida á consecuencia de la inauguración de la Sociedad «Juventud Sallerense» que dió bailes y conciertos amenizados por la orquesta del señor Figueras de Gerona. Nunca se había logrado celebrar en este pueblo dichas diversiones, porque no lo permitían nuestros paternos caciques; más no por eso lo autorizaron esta vez, por lo que dicha Sociedad tuvo que recabar el permiso que obtuvo del Sr. Gobernador civil de la provincia.

El día 16, por la noche, la orquesta de «Juventud Sallerense», dió una bonita serenata al dignísimo señor Juez municipal, persona queridísima por el pueblo y que goza de generales simpatías. Esta serenata vino á ser un *trágala* para los caciques á quienes la música debía saberles á encerrada.

Buena lección á los que van contra las buenas corrientes populares. Ahora la cuestión es que escarmienten y se corrijan.

El Corresponsal



Relojería Republicana

**EL CROMÓMETRO**

Peso de la Paja, número 12

GERONA



**LA CRUZ ROJA**  
FARMACIA. -- ORTOPEDIA  
PERFUMERIA

Dos medios hay para tratar las hernias: ó la operación ó la perfecta contención, con la cual se logra curarlas en muchos casos, principalmente en los jóvenes: lo demás es puro charlatanismo.

La perfecta contención en todos los casos, los más difíciles, se obtiene con nuestro braguero sistema **Torrent**, de la **Cruz Roja** de Gerona, premiado por varias Academias Médicas; su presión es suave y puede graduarse á voluntad, no abulta ni mortifica y se amolda por completo, puede llevarse de día y de noche permitiendo toda clase de movimientos.

CONSULTAS GRATIS

**LA CRUZ ROJA**

Plaza del Oli. -- GERONA

**Nuevo grifo para lavabos, SISÉTIMA MIGUEL, con patente de invención**

Único que extrae el agua sin intermitencias llenando seguidamente la palangana. Único que no altera el agua por que renueva continuamente el aire del interior del depósito. Único que desaloja el agua sobrante cuando el depósito está lleno, evitando así la humedad que ocasiona por la dificultad de ver el interior del depósito al tirar el agua. Estos grifos pueden adaptarse con facilidad en toda clase de lavabos, aunque haya de otros sistemas. GRAN TALLER DE METALES para toda clase de industrias, contando esta casa con un variado surtido de adornos para Ebanistas, Tapiceros y Marmolistas

Calle Codols, 20. bis. -- Barcelona

**MANUALES SOLER**  
BIBLIOTECA

— Aquí ha de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS É INDUSTRIAS.

\* DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS \*

Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 89, BARCELONA

De venta en la Librería de Paciano Torres, Constitución, 9, GERONA

**MARULL, Sastre**

San Francisco, 1.º -- GERONA

Profesor de corte inglés

**EL TORINO**

**CAFÉ-CONCIERTO**

DE

**Esteban Comas**

5 -- CALLE DE LA BARCA -- 5

GERONA

Función todas las noches

Frecuentes debuts

Grandes reformas en el local

Servicio esmerado,

Billar

Habitaciones reservadas

Calle Ciudadanos, 3.  
GERONA.

**La Guirnalda**

Coronas ● Flores ● Labores para señora ● Se dibuja para bordar

Gran Exposición de Coronas fúnebres, Pensamientos, Lazos, Cintas, etc. etc. -- Especialidad en dedicatorias

Papel de fumar

**EMPORIUM**

FABRICANTE Y DEPOSITARIO:

**Oliveras y Ca -- FIGUERAS**

Se recomienda á las personas de buen gusto. No perjudica en nada á la salud como tampoco cura ninguna clase de enfermedad.

DE VENTA:

en todos los estancos bien provistos.

**EL RÁPIDO**

**BERNARDO LANGA**

Se reciben toda clase de encargos y comisiones entre Gerona y Barcelona ó vice-versa y principales poblaciones de Cataluña.

Para los encargos dirigirse, en GERONA:

- Mata y Vinyals. -- Abeuradors.
- Confitería Pous. -- Ballestérias.
- Restaurant Fornos. -- Mercaders.

AGENCIA EN BARCELONA:

Bastonería EL GALLO DE MORÓN, Rambla del Centro, 9

**L'EXPRESS**

Servicio de encargos á gran velocidad

entre GERONA y BARCELONA

**JAIME PADROSA**

ordinación diaria para todas las poblaciones de Cataluña

SE RECIBEN ENCARGOS

En BARCELONA: Calle del Oli, 12, 2.º-1.º

En GERONA: Juan Homs, Besadó, 2, Estereria.

José Barris: Carmen, 2, Hosteria.

M. Batallé, Rambla de Alvarez, 14, Comercio.

NOTA. Se responde de los extravíos.

**LUZ Y CALOR**

Material para alumbrado y calefacción por gas

**LAMPISTERÍA Y CRISTALERÍA**

Variado surtido de lámparas y accesorios de lampistería \* Globos, pantallas, tulipas, parahumos, tubos irrompibles

**ESPECIALIDAD**

en la fabricación de CAPUCHONES para la incandescencia

Mecheros KERN; AUER; BRAYS. -- Hornillos, cocinas y estufas para gas. -- Estufa *Clamond*. -- Encendedores automáticos y eléctricos. -- Timbres eléctricos. -- Tubo metálico flexible. -- Instalaciones completas de gas y de timbres eléctricos.

Cort-Real, 4. -- Gerona

DISPONIBLE